

Año XXVI, Edición N° 289 de Julio de 2025

Editorial RLG - Julio 2025

En la edición de este mes queremos destacar dos notas que compartimos, ambas con experiencias interesantes en el combate al edadismo y viejismo.

Por un lado compartimos una experiencia en España, [El disimulado edadismo y las formas de combatirlo](#), donde hay información sobre una serie de Talleres sobre edadismo. Una experiencia sin dudas interesante, en tanto el primer paso para trabajar sobre las construcciones sociales es la sensibilización.

En el segundo caso, compartimos una entrevista realizada a Sol Rodríguez Maiztegui, [hay que hackear el viejismo sembrando otras narrativas sobre la vejez](#), quien lidera una propuesta orientada a deconstruir los estereotipos que tenemos sobre la vejez a través de un programa radial.

¿Qué tienen en común dos experiencias a un lado y otro del Océano Atlántico?

Ambas parten del reconocimiento de construcciones sociales estereotipadas sobre la vejez existentes en nuestras sociedades y proponen acciones concretas para intervenir sobre ellas. La batalla cultural contra el viejismo es una tarea permanente que lejos de culminar, tiene plena vigencia. Todas las propuestas y experiencias que contribuyan a derribar prejuicios sobre la vejez merecen ser conocidas, difundidas y, ojalá, replicadas.

[Soledad Rodríguez](#)

Coordinadora RLG

El disimulado edadismo y las formas de combatirlo. [elpais.com](#). El edadismo no es un concepto nuevo, existe literatura amplia al respecto desde los años ochenta del siglo pasado. El término lo acuñó el gerontólogo Robert Butler en EE UU en 1969. “Pero se ha puesto encima de la mesa en los últimos cinco o seis años”, apunta Velasco. Definido y conocido, es momento de combatirlo. Por eso, Fundación “la Caixa” ha creado el Taller sobre edadismo. [Leer más...](#)

Personas mayores y ciberseguridad: un seminario web pone la lupa sobre el tema para cerrar brechas y proteger derechos. [oei.int](#). Este 21 de julio, la Organización Iberoamericana de la Seguridad Social (OISS) y la Organización de Estados Iberoamericanos para la Educación, la Ciencia y la Cultura (OEI) llevaron a cabo el Seminario web: Ciberseguridad y experiencias de proyectos vinculados a las personas adultas mayores, en el marco de la iniciativa conjunta “Agenda Pública de trabajo para combatir la Soledad no Deseada y la Brecha Digital en Personas Mayores”. [Leer más...](#)

CIDH llama a erradicar el maltrato contra las personas mayores y garantizar vidas libres de violencia. [oas.org](#). En el marco del Día Mundial de Toma de Conciencia del Abuso y Maltrato en la Vejez, la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) llama a los Estados a redoblar sus esfuerzos para prevenir, sancionar y erradicar la violencia hacia las personas mayores, tanto en el ámbito familiar como en las instituciones de cuidado. [Leer más...](#)

Últimas Actualizaciones: gerontologia.org

ARGENTINA. “Hay que ‘hackear’ al viejismo sembrando otras narrativas sobre la vejez”. perfil.com. Sol Rodríguez Maiztegui siempre supo que las palabras son poderosas. Tal vez por eso combinó dos de sus pasiones -la comunicación y la gerontología- para dar batalla a la gerontofobia, a la discriminación por edad y para devolver a la vejez la humanidad perdida. Creó “El Club de la Porota” hace una década, cuando dirigía el espacio sociocultural y recreativo para personas mayores Arturo Illia, dependiente de la Caja de Jubilaciones de la Provincia. [Leer más...](#)

ARGENTINA. Personas mayores de Feliciano y San José compartieron un encuentro recreativo por los derechos. apfdigital.com.ar. La jornada fue impulsada por la Municipalidad de San José a través del área de Personas Mayores dependiente de la Secretaría de Salud y Bienestar Social junto al Centro Regional de Capacitación y Desarrollo Comunitario. Durante el encuentro se realizaron muestras de actividades a cargo de los talleristas del área municipal de Personas Mayores de San José. Luego compartieron un almuerzo y seguidamente pusieron en marcha la iniciativa del encuentro bajo el lema “El Abrazo”. [Leer más...](#)

ARGENTINA. Gualeguaychú continúa el programa “Conectados +60”: tecnología y autonomía para personas mayores. eldiaonline.com. “Conectados +60” está dirigido a personas mayores de 60 años que buscan aprender y familiarizarse con el uso del celular, redes sociales y plataformas digitales útiles para la vida cotidiana. El objetivo es brindar herramientas que permitan a las personas desenvolverse con mayor seguridad y autonomía en el entorno digital, favoreciendo su participación activa en la comunidad. [Leer más...](#)

ARGENTINA. Recibimos y difundimos. La Especialización en Estudios sobre Envejecimiento y Vejez de la Escuela de Posgrado de la UNPAZ (Argentina), ofrece la posibilidad de cursar seminarios abiertos en el segundo cuatrimestre. [Leer más...](#)

CHILE. Creación, cultura y personas mayores: Cuando el arte es bienestar. cultura.gob.cl. A pocos meses de que se cumplan 80 años de la entrega del Premio Nobel de Literatura a la poeta y educadora chilena, Gabriela Mistral, la Seremi de Culturas Aysén y la Red de Artistas Visuales RAVA Aysén han hecho carne una de sus principales motivaciones pedagógicas: defender el arte como una necesidad del alma humana. [Leer más...](#)

CHILE. Recibimos y difundimos. ¡Chile será sede del IX Congreso Latinoamericano de Psicogerontología! Los días 20, 21 y 22 de noviembre de 2025, Santiago reunirá a destacadas voces de América Latina para reflexionar sobre envejecimiento, salud mental y cuidados. El IX Congreso Latinoamericano de Psicogerontología se consolida como un espacio clave de encuentro, aprendizaje y colaboración en torno a los desafíos y avances del campo. [Leer más...](#)

CHILE. Recibimos y difundimos. Les extendemos la invitación a enviar sus trabajos al simposio "Envejecimiento y diversidad cultural en claves interseccionales: miradas contemporáneas y críticas sobre sociedades envejecidas", en el marco del XII Congreso Chileno de Antropología, a realizarse entre el 05 y 10 de enero del 2026, en Victoria, Región de la Araucanía. [Leer más...](#)

COSTA RICA. Trabajar después de los 65 sigue siendo una realidad para miles de costarricenses. teletica.com. En Costa Rica, más de 113.600 personas mayores de 65 años continúan trabajando. Para algunos, como doña Norma Romero y don Ángel Cortéz, la edad no es un impedimento, sino un impulso. [Leer más...](#)

COLOMBIA. Salud mental de las personas mayores en Colombia: un desafío creciente con voces expertas y cifras oficiales. canaltrece.com.co. El rápido envejecimiento de la población

en Colombia, donde en 2023 más de 7,6 millones de personas tienen 60 años o más (14,5 % del total), destaca la importancia de cuidar la salud mental de este grupo. Estudios nacionales e internacionales advierten que aproximadamente el 14 % de las personas mayores sufre un trastorno mental, y que estos representan el 10,6 % de los años vividos con discapacidad AVAD (significa Años de Vida Ajustados por Discapacidad) en este grupo etario. [Leer más...](#)

ECUADOR. Ser persona mayor en las calles de Quito sin pensión ni ingreso fijo: ‘Si no vendo, no como’. elcomercio.com. En Quito hay 21 308 personas mayores que viven en pobreza o extrema pobreza. Laura Iza, Mercedes Núñez y Efraín Ortega ya superaron los 80 años. Ellos dependen de lo que logren vender en las calles del Centro Histórico de Quito para comer, costear su salud y cubrir lo básico. [Leer más...](#)

ECUADOR. En Ecuador hay 46 personas mayores por cada 100 niños; la edad mediana del país es de 32,5 años, según el Informe demográfico regional 2025. eluniverso.com. El 11 de julio se conmemoró el Día Mundial de la Población, y la Red de Institutos Universitarios Latinoamericanos de Familia (Redifam), en colaboración con la Universidad Austral de Argentina y con la participación activa del Instituto Latinoamericano de la Familia (Ilfam) de la Universidad Técnica Particular de Loja, presentó el Informe demográfico regional 2025, que analiza las transformaciones poblacionales y familiares en América Latina. [Leer más...](#)

MÉXICO. DIF Sonora lanza convocatoria para premiar a personas mayores destacadas. elimparcial.com. La octava edición de este reconocimiento se realizará el 28 de agosto, en el marco del Día de las Personas Mayores, pero a partir de este momento se pueden nominar a las personas. [Leer más...](#)

MÉXICO. Orgullo y tradición comparten las personas mayores en la Guelaguetza “Toz Nakchho”. agenciaoaxacamx.com. Con algarabía y orgullo, se celebró la segunda edición de la Guelaguetza de personas mayores “Toz Nakchho” que en zapoteco significa “somos uno”, al congregarse a cientos de personas de clubes y casas de día de las ocho regiones del estado en la Plaza de la Danza, a convocatoria del Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia (DIF) Oaxaca. [Leer más...](#)

URUGUAY. IM ofrece talleres sin costo para personas mayores: cuál es la oferta y cómo anotarse. montevideo.com.uy. La Intendencia de Montevideo (IM) abrió una convocatoria de talleres para personas mayores. [Leer más...](#)

OPCIÓN POR LA VEJEZ

Experiencias en América Latina

Christel Wasiek

[Descargue el libro en español aquí](#)

Nota de la Editora: Si desea escribirnos, enviar comentarios, informaciones o colaboraciones, puede hacerlo a la coordinadora: srodriguez@gerontologia.org; a nuestros corresponsales: En Argentina: David Zolotow: dazolotow@hotmail.com; en Brasil: Marília Celina Felício Fragoso - mariliafelicio@yahoo.com.br; en Colombia: Elisa Dulcey-Ruiz: cepsiger@gmail.com

www.gerontologia.org

Editora responsable: [Soledad Rodríguez](#), coordinadora de la RLG

Usted ha recibido este mensaje porque se ha suscrito al Boletín Mensual de la RLG. Gracias por mantener su suscripción a este Boletín. Para dar de baja su suscripción al Boletín, puede hacerlo ingresando al siguiente enlace: <https://www.gerontologia.org/boletin.html>